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Reunião discute combate à tortura e acelera
tramitação de projeto de lei sobre o tema
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ARI DIAS/AEN RENATO SORDI/ITAIPU BINACIONAL

A Itaipu apoia a coleta seletiva há mais de 20 anos,
desde o primeiro governo do presidente Lula

Com apoio da Itaipu, Lula anuncia pacote
de investimentos para reciclagem

Escola superior referência em negócios
expande atuação para o Paraná

"Muitas empresas estão vindo para o Paraná, com negócios diferentes, especialmente ligados
à inovação. A vinda da ESPM para o Paraná é um exemplo disso", afirmou Darci Piana
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DER-PR LUCAS FERMIN/SEED-PR DIVULGAÇÃO

O Instituto Paranaense de Desenvolvimento
Educacional (Fundepar), vinculado à Secretaria

de Estado da Educação (Seed-PR), é o responsável
pelo programa de alimentação escolar

Arroz e feijão orgânicos:
alimentação nas escolas

estaduais ainda mais saudável

A Rodovia dos Minérios recebe diariamente um grande
volume de tráfego, inclusive de caminhões pesados

Curitiba-Almirante Tamandaré:
duplicação da Rodovia

dos Minérios chega a 88%

Brasil fecha delegação para
Paris 2024 com inédita

maioria de mulheres

 As brasileiras disputarão as competições
de futebol, vôlei, handebol e rugby

Parabéns à Prefeita de Rio Branco do Sul
Nessa quinta-feira (11), quem comemorou aniversário foi a estimada prefeita de Rio
Branco do Sul, Karime Fayad e recebe linda homenagem na Coluna do Sady, página 8
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Bastidores

Expediente

A Assembleia Legislativa do Paraná começou a discutir nes-
te mês de julho o projeto de lei443/2024, que prevê a reali-
zação do teste de glicemia capilar nos atendimentos de emer-
gência e urgência na rede pública de saúde do estado. A pro-
posta visa a detecção precoce de alterações nos níveis de
glicose, contribuindo para um tratamento mais eficaz e a pre-
venção de complicações graves, como a cetoacidose diabéti-
ca. O projeto estabelece que o teste de glicemia capilar, um
exame simples que coleta uma gota de sangue da ponta do
dedo e oferece resultado imediato, será incorporado aos
protocolos clínicos e diretrizes terapêuticas da rede pública
de saúde. A proposta destaca a importância do diagnóstico
precoce no atendimento de emergência, ressaltando que
muitos pacientes desconhecem sua condição de diabetes e
podem receber tratamento inadequado, como a administra-
ção de soluções glicosadas, sem a realização prévia do teste
de glicemia.

Projeto de lei prevê a implantação de
Carteira de Identificação das Pessoas
com Doenças Raras no Paraná
Está em trâmite na Assembleia Legislativa do Paraná o pro-

jeto de lei nº 349/2024, que dispõe sobre a emissão da Car-
teira de Identificação das Pessoas com Doenças Raras no Es-
tado do Paraná (CIPDR). Segundo o autor do texto, "as pes-
soas com doenças raras terão direito à Carteira de Identifi-
cação, documento válido de identificação civil, para garantir
atenção integral, pronto atendimento e prioridade no aten-
dimento e o acesso aos serviços públicos e privados, em es-
pecial nas áreas de saúde, educação e assistência social". O
objetivo da emissão da Carteira CIPDR é de "garantir a essas
pessoas um documento oficial que lhes assegure atenção in-
tegral, pronto atendimento e prioridade no acesso a serviços
públicos e privados, em especial nas áreas de saúde, educação
e assistência social", explica o parlamentar.

Sancionada lei que determina a divulgação
de informações de pacientes não
identificados nas UBS do Paraná
De acordo com a nova regra, a partir de 30 de setembro

de 2024 as Unidades de Saúde do Estado do Paraná passarão
a divulgar em portal na internet informações para facilitar o
gerenciamento de pessoas não identificadas civilmente que
se encontrem nas unidades emergenciais, conveniadas ou não
pelo Sistema Único de Saúde - SUS. As informações deverão
ser publicadas em 48 horas após a internação do paciente
não identificado civilmente, na qual constará uma foto em
papel ou digital, bem como informações do local e condições
em que foi encontrado. Vale ressaltar que, para fins de pre-
servação do direito à intimidade, em nenhuma hipótese será
divulgado o estado de saúde do paciente, o procedimento ou
os cuidados que foram ou serão realizados. A divulgação da
imagem será feita estritamente com fins de auxílio à localiza-
ção de familiares ou responsáveis do internado.

12 de Julho
Dia do Engenheiro Florestal; Dia de São João Gualberto.

Projeto de lei prevê diagnóstico
precoce de diabetes na rede

UENP

Comitê Olímpico Bra-
sileiro (COB) fechou a

lista de atletas que represen-
tarão o país nos Jogos de Paris,
que começam daqui a 15 dias.
E pela primeira vez na história,
a presença feminina superou a
masculina. Do total de 277 atle-
tas classificados, 55% são mu-
lheres, 8% a mais que o regis-
trado na última edição dos Jo-
gos, em Tóquio.

Entre os fatores que con-
tribuíram para mais atletas mu-
lheres em Paris está a classifi-
cação em esportes coletivos,
que detêm o maior número de
vagas.

As brasileiras disputarão as
competições de futebol, vôlei,
handebol e rugby. Já os homens
só asseguram presença no vô-
lei e no basquete.

Com a ascensão de atletas
brasileiras também aumenta a
expectativa por conquista de
mais medalhas que os homens.
Além disso, grandes nomes do
esporte nacional são mulheres
que despontam como favoritas
ao pódio, como Rebeca Andra-
de (ginástica artística), Beatriz
Ferreira (boxe), Rayssa Leal
(skate street), Ana Marcela

Brasil fecha delegação para Paris 2024
com inédita maioria de mulheres

Gênero feminino engloba 55% dos 277 representantes do país nos Jogos

O D
IV

U
LG

A
Ç
Ã

O

 As brasileiras disputarão as competições de futebol, vôlei, handebol e rugby

Cunha (maratona aquática) e a
dupla Ana Patrícia/Duda (vôlei
de praia).

"Existe sim uma chance real
de termos mais medalhistas
mulheres do que homens pela
primeira vez em Jogos Olímpi-
cos. No Pan de Santiago já ti-
vemos mais medalhas de mu-
lheres, foi a primeira vez em um
evento multiesportivo que isso
aconteceu. E a chance de acon-
tecer isso em Paris também é
grande, porque temos mais
mulheres na delegação e temos
muitas delas com histórico re-
cente de grandes desempe-
nhos em nível internacional",
analisou Rogério Sampaio, dire-
tor-geral do COB e chefe da
Missão Paris 2024.

VILA OLÍMPICA
A equipe da ginástica artís-

tica será a primeira do Time Brasil
a entrar na Vila Olímpica, no bair-
ro de Saint Denis, subúrbio parisi-
ense, às margens do Rio Sena. A
chegada dos atletas brasileiros
em Paris está prevista para a
próxima quinta-feira (18).

MODALIDADES
COM BRASILEIROS

O Brasil competirá em 39
modalidades, entre elas o judô,
que mais vezes subiu ao pódio
olímpico. Foram ao todo 24
medalhas (quatro ouros, três
pratas e sete bronzes). Vela e
atletismo aparecem em segun-
do lugar, com 19 medalhas cada.

Agência Brasil
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ma novidade chegou à
mesa dos alunos das
escolas da rede esta-

dual de ensino do Paraná no
primeiro semestre de 2024:
arroz e feijão orgânicos, mais
uma iniciativa para tornar cada
vez mais saudáveis as refeições
servidas aos estudantes. Foram
nada menos que 500 mil qui-
los de arroz e 100 mil quilos
de feijão. Além disso, um a cada
quatro alimentos que chegam
às escolas vem da agroecologia
e é produzido pela agricultura
familiar.

O Instituto Paranaense de
Desenvolvimento Educacional
(Fundepar), vinculado à Secre-
taria de Estado da Educação
(Seed-PR), é o responsável
pelo programa de alimentação
escolar.

Nestes seis meses, das 23
mil toneladas de alimentos for-
necidas aos estudantes e ser-
vidores no período, 5 mil fo-
ram adquiridas de pequenos
agricultores do Estado, com
investimentos de R$ 37 mi-
lhões, incentivando o desenvol-

Arroz e feijão orgânicos: alimentação
nas escolas estaduais ainda mais saudável

Novidade chegou à mesa dos estudantes no primeiro semestre deste ano. Além disso, um a cada
quatro alimentos que chegam às escolas vem da agroecologia e é produzido pela agricultura familiar
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O Instituto Paranaense de Desenvolvimento Educacional
(Fundepar), vinculado à Secretaria de Estado da Educação

(Seed-PR), é o responsável pelo programa de alimentação escolar

Pesquisa da Associação
Brasileira de Defesa do Con-
sumidor (Proteste), divulga-
da nesta quinta-feira (11),
mostra que há presença de
álcool em produtos de diver-
sas marcas populares de pães
de forma.

De acordo com o levan-
tamento, se os pães fossem
bebidas, os produtos de cin-
co marcas seriam considera-
dos alcoólicos, ou seja, com
teor de álcool superior a
0,5%: Visconti (teor alcoólico
de 3,37%), Bauducco (1,17%),
Wickbold 5 Zeros (0,89%),
Wickbold Sem Glúten
(0,66%), Wick Leve (0,52%),
e Panco (0,51%).

Algumas marcas de pães
também poderiam não passar
no teste do bafômetro, de-
pendendo da quantidade in-
gerida pelo consumidor. Con-
siderando os índices do De-
partamento Estadual de Trân-
sito (Detran), a quantidade
segura de álcool no organis-
mo (circulando no sangue)
seria abaixo de 3,3 gramas (g)

Pesquisa mostra presença de álcool em pães de forma
Levantamento foi feito pela Proteste

de álcool. De acordo com a pes-
quisa, duas fatias do pão de for-
ma da marca Visconti teriam o
equivalente a 1,69 g de álcool;
da Bauducco, a 0,59 g; e da Wi-
ckbold 5 Zeros, a 0,45 g.

"Para grávidas e lactantes, a
ingestão recorrente de álcool,
mesmo que em baixas doses,
pode afetar o aprendizado e
ocasionar problemas de me-
mória. A síndrome alcoólica fe-
tal (SAF), ocasionada pela inges-
tão de álcool, é caracterizada
por anormalidades no neuro-

desenvolvimento do sistema
nervoso central, retardo de
crescimento e problemas de
saúde mental, como depressão
e ansiedade", diz o texto da
pesquisa.

O estudo mostra ainda que,
caso os pães fossem medica-
mentos fitoterápicos, seria ne-
cessário haver advertências nas
embalagens de oito marcas bra-
sileiras. De acordo com as di-
retrizes pediátricas europeias,
o valor limítrofe de advertên-
cia para a presença de álcool

em medicamentos fitoterápi-
cos é de 6 miligrama por quilo
(mg/kg) de peso corporal para
crianças. Considerando uma
criança de 12,5 kg, a taxa limite
seria de 75 mg.

Essa quantidade é supera-
da, em uma única fatia de pão,
nas marcas Visconti (843 mg de
etanol), Bauducco (293 mg),
Wickbold 5 Zeros (233 mg),
Wickbold Sem Glúten (165
mg), Wickbold Leve (130 mg),
Panco (128 mg), Seven Boys
(125 mg), Wickbold (88 mg).

De acordo com o levanta-
mento, a contaminação dos
pães com o álcool pode ocor-
rer no momento de a indús-
tria acrescentar conservantes
nos produtos.

"O álcool usado para dilui-
ção do conservante [colocado
após o pão passar pelo forno]
deve ser evaporado até o con-
sumo em si do pão, mas se hou-
ver um abuso na quantidade do
antimofo ou em sua diluição,
isso pode não ocorrer e ocasi-
onar em um pão com um teor
de etanol muito elevado", diz o

texto da pesquisa. Em nota, a
Pandurata Alimentos, respon-
sável pela fabricação dos pro-
dutos Bauducco e Visconti,
disse que que adota rigoro-
sos padrões de segurança ali-
mentar em todo seu proces-
so produtivo e na cadeia de
fornecimento. "A empresa
possui a certificação BRCGS
(British Retail Consortium
Global Standard), reconheci-
da como referência global em
boas práticas na indústria ali-
mentícia, e segue toda a legis-
lação e regulamentações vi-
gentes."

Nós tentamos contato
com os demais fabricantes ci-
tados na pesquisa e está aber-
ta para incluir seu posiciona-
mento no texto.

Matéria alterada às 18h34
para corrigir informação no
terceiro parágrafo. No caso
da Wickbold 5 Zeros, a quan-
tidade de álcool em duas fati-
as de pão é 0,45 g, e não 4,45
g, como informado anterior-
mente.

Agência Brasil
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De acordo com o levantamento, a contaminação dos pães com o álcool pode
ocorrer no momento de a indústria acrescentar conservantes nos produtos

vimento social e sustentável de
mais de 20 mil famílias de pro-
dutores paranaenses. O apor-
te total no período, em todos
os tipos de alimentos ofertados,
foi R$ 265 milhões.

De acordo com o Fundepar,
a alimentação escolar na rede
estadual é baseada em alimen-
tos e práticas cada vez mais
saudáveis como, por exemplo,
a utilização de manteiga no lu-
gar de margarina, barrinhas e
sucos de frutas sem açúcar,

adoçados com o suco de maçã,
entre outras.

Neste semestre, foram en-
viadas às 2.104 escolas da rede
estadual 16 diferentes tipos de
carnes (bovina, suína, frango e
peixe) - aproximadamente 4,5
milhões de quilos, alimentos
presentes nos cardápios das
escolas três dias da semana.

AMPLIAÇÃO
Desde 2022, os mais de 1

milhão de alunos da rede esta-

dual de ensino recebem três
refeições por dia.

O programa Mais Merenda
oferece um lanche na entrada
e outro na saída de cada turno,
além da merenda regular que
já é dada nos intervalos das
aulas. Com isso, há um con-
sumo médio semanal de, no
mínimo, 200 gramas de frutas
por aluno, além de verduras e
legumes ofertados todos os
dias.

Sua execução ocorre tanto
pela alimentação, com pães, su-
cos, café, e achocolatados (50%
cacau) quanto com a aquisição
de complementos, como quei-
jos e iogurtes, num total de R$
16 milhões.

"O nosso programa de ali-
mentação escolar é o maior em
se tratando de segurança ali-
mentar, distribuindo comida
saudável e adequada aos nos-
sos alunos, o que significa ga-
rantir alimentação a quase 10%
da população do Paraná, su-
prindo, no mínimo, 30% da ne-
cessidade nutricional de nos-
sos estudantes", afirma o secre-

tário de Estado da Educação,
Roni Miranda.

O CARDÁPIO
As sugestões de cardápios

são elaboradas por uma equi-
pe de nutricionistas do Insti-
tuto Fundepar para garantir a
segurança alimentar de crian-
ças e adolescentes da rede es-
tadual de ensino.

"A alimentação escolar ser-
vida na rede passa por um ri-
goroso controle de qualidade,
desde a aquisição dos produ-
tos, passando pelo armazena-
mento, distribuição e preparo.
Afinal, além de contribuir com
a saúde, a comida de qualidade
melhora as condições de
aprendizado dos estudantes",
afirma Eliane Teruel Carmona,
diretora-presidente do Funde-
par.

Os investimentos em ali-
mentação escolar na rede es-
tadual são provenientes do
Fundo Rotativo, do Programa
para Descentralização de Re-
cursos Financeiros (PDDE), do
Mais Merenda e de convênios.
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Escola superior referência em negócios
expande atuação para o Paraná

Lançamento da unidade regional da ESPM contou com a presença do governador
em exercício Darci Piana. Ele destacou o bom ambiente de negócios do Estado,

que tem atraído empresas de diversos setores, em especial de inovação
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Darci Piana participou na
noite desta quarta-feira

(10), em Curitiba, do lançamento
da expansão da ESPM para o Pa-
raná. Além da Capital, escola su-
perior, que é uma referência em
marketing e negócios, prevê ter
polos em Londrina, Maringá, Cas-
cavel e Ponta Grossa.

A chegada da ESPM ao Estado
reforça o momento de crescimen-
to econômico do Estado e o dina-
mismo do ecossistema local para
novos investimentos.

"Muitas empresas estão vindo
para o Paraná, com negócios dife-
rentes, especialmente ligados à ino-
vação. São companhias que acre-
ditam no nosso Estado e se sen-
tem seguras para fazer seus inves-
timentos pensando no longo pra-
zo. A vinda da ESPM para o Para-
ná é um exemplo disso", afirmou
Darci Piana.

Em 2023, o PIB do Paraná cres-
ceu o dobro da média nacional,

"Muitas empresas estão vindo para o Paraná, com negócios
diferentes, especialmente ligados à inovação. A vinda da ESPM

para o Paraná é um exemplo disso", afirmou Darci Piana

com um avanço de 5,8%. Boa par-
te deste avanço se deve ao bom
ambiente de negócios, que tem
atraído investimentos privados em
todas as regiões do Estado, em di-
versos setores e atividades econô-
micas.

"A economia paranaense está
muito pujante e nós precisamos
preparar os jovens, os executivos
e talentos locais para a nova eco-

nomia e para as mudanças que
estão acontecendo", afirmou o par-
ceiro regional da ESPM no Paraná,
Zaki Akel Sobrinho.

A escolha pelo Paraná para a
expansão da atuação acadêmica da
ESPM se baseou em um mapea-
mento feito pela instituição, que
apontou o Estado como uma pra-
ça promissora em diferentes áre-
as. "Nós temos uma economia

muito diversa, com um agronegó-
cio muito forte, uma indústria de
muita qualidade e um setor de ser-
viços espetacular", disse Akel So-
brinho.

ESCOLA DE NEGÓCIOS
O projeto educacional da ins-

tituição será baseado no conceito
de aprendizado constante, que ofe-
rece cursos de pós-graduação, atu-
alização e extensão para estudan-
tes ou profissionais que queiram
se atualizar ou prosperar na car-
reira, com foco principalmente nas
áreas de agronegócio, marketing,
branding, comunicação, negócios
e inovação.

A ESPM vai iniciar sua atuação
no Estado com três cursos de cur-
ta duração e com um master. Os
cursos de extensão serão presen-
ciais, em Curitiba, com as temáti-
cas de Inteligência Artificial Total,
Inovação Ágil e Gestão de Trade
Marketing. Já o curso de pós-gra-
duação será em Business, Marke-

ting e Inovação, ofertado em mo-
delo híbrido.

Nos polos pelo Interior do Es-
tado, os cursos ofertados serão
definidos conforme a vocação de
cada região. "Em Cascavel, por
exemplo, o que nos pediram é algo
relacionado a marketing voltado
para o agronegócio. Em Ponta
Grossa há um interesse maior para
o varejo. Então vamos formular
uma programação conforme o in-
teresse de cada região", explicou
Zaki Akel Sobrinho.

ESPM
A ESPM é uma escola de negó-

cios focada nas áreas de comuni-
cação, marketing, consumo, admi-
nistração, economia criativa e tec-
nologia. Em todo o Brasil, a insti-
tuição tem mais de 12 mil alunos
de graduação e pós-graduação,
com sedes em São Paulo, Rio de
Janeiro e Porto Alegre, além de
unidades regionais em Florianópo-
lis, Chapecó, Goiânia e Salvador.
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Bernard Jordan, veterano da II Guerra Mundial,
mora em uma casa de repouso, mas, em 2014, para
comemorar o Dia D, ele foge rumo à Normandia,
aonde irá se encontrar com outros amigos. Na mes-
ma ocasião, ele celebra 60 anos de casamento com
Irene.

presidente Luiz Inácio
Lula da Silva anunciou
nesta quarta-feira (10),

em Brasília (DF), um pacote de
R$ 425 milhões em investi-
mentos em programas voltados
para a ampliação e fortaleci-
mento do trabalho de catado-
res de materiais recicláveis no
País. Desse total, R$ 278,3 mi-
lhões são recursos do Progra-
ma de Gestão de Resíduos Só-
lidos da Itaipu Binacional.

A cerimônia reuniu minis-
tros, representantes de movi-
mentos sociais, cooperativas de
catadores, associações, bancos
e empresas públicas. O diretor-
geral brasileiro da Itaipu, Enio
Verri, estava presente. "A parti-
cipação de tantos ministros e
instituições públicas é para di-
zer ao Brasil que cuidar de vo-
cês (catadores) é uma preocu-
pação de todo o governo", afir-
mou o presidente.

Enio Verri explicou que Itai-
pu apoia a coleta seletiva há
mais de 20 anos, desde o pri-

Com apoio da Itaipu, Lula anuncia
pacote de investimentos para reciclagem
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A Itaipu apoia a coleta seletiva há mais de 20 anos, desde o primeiro governo do presidente Lula

meiro governo do presidente
Lula. Inicialmente, eram benefi-
ciados apenas municípios da
Região Oeste do Paraná. Com
o programa Itaipu Mais que
Energia, lançado em 2023, o tra-
balho foi expandido e hoje al-
cança 170 municípios do Pa-
raná e Mato Grosso do Sul.

Do total de R$ 278,3 mi-
lhões em investimentos, R$
118,6 milhões foram destina-
dos ao apoio e estruturação de

50 novas Unidades de Valori-
zação de Recicláveis (UVRs); R$
16,7 milhões para formação
continuada e assistência técni-
ca; e R$ 143 milhões para equi-
pamentos, veículos e infraes-
trutura, dentro do edital lança-
do com a Caixa Econômica
Federal.

As parcerias também en-
volvem ainda o Parque Tecno-
lógico Itaipu (PTI), a Associação
dos Municípios do Oeste do

Paraná (Amop) e o Consórcio
Intermunicipal de Saneamento
do Paraná (Cispar).

Enio Verri destacou que um
dos principais resultados alcan-
çados pelo programa, além do
benefício ambiental, foi o au-
mento da qualidade de vida dos
catadores. A renda média do
trabalhador partiu de R$ 300/
mês para R$ 1,8 mil/mês. "São
cerca de 4,5 mil novas ocupa-
ções, todas na reciclagem. Isso

implica em investimentos em
prédios, esteiras, caminhões e
outros aparelhos voltados para
a geração de emprego", afir-
mou.

MEDIDAS DE APOIO
No evento em Brasília, tam-

bém foi anunciada a retomada
do programa Cataforte, do
Governo Federal, com aporte
de R$ 103,6 milhões, para for-
talecer cooperativas e associa-
ções de catadores; apoio a co-
munidades indígenas yanoma-
mi para gerenciamento de re-
síduos sólidos; qualificação e
reestruturação de organiza-
ções de catadores e catadoras
de materiais recicláveis e reu-
tilizáveis do Rio Grande do Sul
- entre outras ações. Lula tam-
bém assinou o decreto que
regulamenta a Lei de Incentivo
à Reciclagem e estabelece in-
centivos fiscais e benefícios
para projetos que impulsionem
a cadeia produtiva do segmen-
to.

O Departamento de Es-
tradas de Rodagem do Para-
ná (DER/PR), autarquia da
Secretaria de Infraestrutura
e Logística (SEIL), atingiu a
marca de 88,08% de execu-
ção da obra de duplicação da
Rodovia dos Minérios, entre
Almirante Tamandaré e Curi-
tiba. As atividades no trecho
estão concentradas em fina-
lizar o novo pavimento, os
passeios para pedestres e a
instalação de dispositivos do
sistema de drenagens de
águas. A obra começa um pou-
co antes do viaduto do Con-
torno Norte de Curitiba (PR-
418) e segue por 4,74 quilô-

Curitiba-Almirante Tamandaré: duplicação
da Rodovia dos Minérios chega a 88%

PR-092 entre Curitiba e Almirante Tamandaré está ganhando quatro faixas de tráfego
em pavimento de concreto, vias marginais, viadutos e pontes. Investimento é de R$ 112,7 milhões
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A Rodovia dos Minérios recebe diariamente um grande
volume de tráfego, inclusive de caminhões pesados

metros até o perímetro urba-
no de Almirante Tamandaré. A
pista central é executada em
pavimento rígido de concreto,
e as vias marginais, em ambos
os lados, são de pavimento fle-
xível asfáltico.

No trecho também estão
em fase de finalização 10 pon-
tes em cinco locais e quatro
viadutos em dois locais, ou seja,
estruturas paralelas, cada uma
atendendo um sentido de trá-
fego da rodovia, além de uma
nova passarela para pedestres.
Estas obras de arte especiais
(OAE) estão 97,13% concluí-
das. Com o fim próximo das
principais atividades no trecho,

serão concluídos os serviços
de sinalização rodoviária ho-
rizontal e vertical, nova ilumi-
nação e os serviços comple-
mentares, como instalação de
abrigos de ônibus, plantio de
grama, colocação de cercas,
entre outros. A previsão é ter-
minar a obra em setembro
deste ano, com investimento
de R$ 112.753.714,29. A Ro-
dovia dos Minérios recebe
diariamente um grande volu-
me de tráfego, inclusive de
caminhões pesados, circulan-
do entre Curitiba e Almiran-
te Tamandaré, Rio Branco do
Sul, Itaperuçu, Cerro Azul e a
região do Vale do Ribeira.
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questão da tortura
para além da violência
física, incluindo a fome,

o frio e outras graves violações
de direitos no ambiente prisi-
onal foi debatida em uma reu-
nião na Assembleia Legislativa
do Paraná. O objetivo princi-
pal do encontro é o fortaleci-
mento do Sistema Estadual de
Prevenção e Combate à Tortu-
ra do Paraná.

O debate proposto nesta
quarta-feira (10) pela Comis-
são de Direitos Humanos e
Cidadania (CDHC), em con-
junto com o Mecanismo Naci-
onal de Prevenção e Combate
à Tortura (MNPCT), também
focou no projeto de lei 74/
2022, do Poder Executivo, que
institui o Comitê Estadual de
Prevenção e Combate à Tortu-
ra.

Presente na reunião, o di-
retor da Diretoria de Direitos
Humanos da Secretaria da Jus-
tiça e Cidadania (SEJU), Rodol-
fo Moser, assegurou que o
substitutivo geral seria devol-
vido ainda nesta quarta-feira à
Casa Civil, para ser encaminha-
do em breve ao Parlamento.
"Foi amplamente aberto ao de-
bate e troca de informações
para chegar à minuta atual, que
ainda poderá receber a contri-
buição dos deputados", disse.

"Quando se pensa no ter-
mo tortura, a gente tem aquela
ideia da pessoa amarrada, sen-
do espancada, sendo de fato
torturada fisicamente. Mas a
tortura tem um aspecto muito
mais amplo. Envolve, dentro de
um sistema prisional, a ausên-
cia de medicamentos, a ausên-
cia de condições minimamen-
te dignas para aquela pessoa
que o Estado se propôs a apri-
sionar, a cautelar, a deter. São
questões envolvendo alimenta-
ção, o ambiente, extremamen-
te frio, como aqui em Curitiba
em alguns dias. A gente conse-
gue imaginar a situação degra-

Reunião discute combate à tortura e acelera
tramitação de projeto de lei sobre o tema

Encontro foi proposto pela Comissão de Direitos Humanos e Cidadania em conjunto
com o Mecanismo Nacional de Prevenção e Combate à Tortura (MNPCT)

A

dante", citou o promotor de
Justiça, Heric Silben, represen-
tando o Grupo de Atuação Es-
pecializada em Segurança Públi-
ca (GAESP).

O desembargador Ruy Mu-
giatti classificou o tema como
sensível e importante ao Poder
Judiciário, com desafios perma-
nentes a serem combatidos. "A
questão da tortura foi um pas-
so importante no âmbito dos
direitos humanos, sem nenhu-
ma relativização. Assim como a
escravidão, a proibição é total.
Ao lado do tratamento degra-
dante, que tem os mesmos con-
tornos", comparou. "Quando há
o tratamento degradante, o Es-
tado acaba sustentando a es-
cola do crime e o recrutamen-
to dos jovens pelas facções
dentro dos presídios", acres-
centou.

Ele citou o problema da su-
perlotação do sistema prisional.
"É um recurso escasso que
precisa ser racionalizado. Não
pode ser banalizado, pois esta-
mos chegando ao terceiro lu-
gar no mundo, e o Paraná como
o terceiro estado no Brasil em

população carcerária", pon-
tuou. Entre as alternativas es-
tão as unidades de progressão
que funcionam com êxito no
Paraná desde 2017.

Perita do Mecanismo Naci-
onal de Prevenção à Tortura
(MNPCT), Ronilda Vieira Lopes
deu sugestões ao projeto de lei,
para a implantação fortalecida
de uma estrutura no estado.
"Pelos parâmetros apresenta-
dos, o Paraná deverá contar
com o segundo melhor Meca-
nismo Estadual do Brasil, atrás
do Tocantins, e servirá de mo-
delo", afirmou. Rio de Janeiro,
Pernambuco, Acre, Rondônia e
Sergipe são outros estados
com órgãos já atuantes.

Também perita do MNPCT,
Ana Valeska Duarte defendeu
"peritos independentes, auto-
nomia, garantia de deslocamen-
to em qualquer unidade, que
possam ouvir de forma reser-
vada as pessoas, solicitar a con-
dução dos casos de forma sigi-
losa e resguardar informações".

Representando o Procura-
dor-Geral de Justiça, Francisco
Zanicotti, o procurador de Jus-

tiça Ricardo Lois, disse que o
assunto traz uma série de pre-
ocupações ao Ministério Públi-
co. "Hoje enxergamos o ingres-
so da pessoa no sistema prisi-
onal e a porta de saída, mas esse
trajeto precisa ser qualificado.
Muitos direitos são sonegados.
É de grande importância que
haja estruturas de fiscalização,
pois se reverte em benefícios
a toda a população".

DEGRADAÇÃO
Vários participantes citaram

exemplos de cenários degra-
dantes. "O próprio cárcere é
uma condição de tortura por
conta do frio, das instalações,
dos agentes e da alimentação.
A tortura é quase uma política
institucional de alguns órgãos.
Não apenas uma prática indi-
vidual, mas tolerada e muitas
vezes incentivada", alertou a
representante do Núcleo da
Política Criminal e da Execu-
ção Penal (NUPEP), Anna As-
ley de Lima.

"Basta considerar que as
unidades penais de Curitiba
não têm chuveiro quente. Não
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Reunião ocorreu na manhã desta quarta-feira (10), no Auditório Legislativo

é uma prática de desrespeito
isolada, é institucionalizada. Não
é só bater, há um viés esqueci-
do que é a tortura é estendida
à família, que fica sem acesso à
informação sobre os seus fa-
miliares presos", destacou a
presidente do Conselho da
Comunidade de Curitiba, Wa-
leska Fernandes Figueiras.

"Não somos inimigos, somos
os maiores interessados que o
sistema funcione, pedimos ape-
nas o que está na lei. Não exis-
te política pública sem os ato-
res principais como protago-
nistas, como familiares e egres-
sos", afirmou Josiane de Miran-
da, representante da Frente
Estadual pelo Desencarcera-
mento do Paraná e do Movi-
mento Rede Nacional de Mães
e Familiares Vítimas do Terro-
rismo do Estado do Paraná.

Defensora de Direitos Hu-
manos no Paraná, com quase 50
anos de atuação junto à comu-
nidade carcerária, Isabel Kugler
Mendes seguiu na mesma linha
e definiu o sistema penitenciá-
rio como uma tortura. "O Pa-
raná há mais de dez anos não
faz concurso público para a
área. Precisa haver uma mudan-
ça total, senão o Estado acaba
sendo o responsável pelo for-
talecimento e aumento do cri-
me organizado dentro das pe-
nitenciárias".

Representando Ordem dos
Advogados do Brasil, o conse-
lheiro Anderson Ferreira de-
fendeu que a "a promoção dos
mecanismos de combate à tor-
tura não pode estar apenas em
projetos de lei, mas na sua exe-
cução efetiva. Os direitos hu-
manos têm de estar previstos
no orçamento público".

Representante do Núcleo
Periférico, Abraão Gaspar dos
Santos citou o trabalho com os
egressos e a importância da
reinserção com qualificação
como uma forma de gerar ren-
da para não voltarem ao crime.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Apoie a família, des-
pesas aumentarão.

Aproveite o momen-
to para finalizar pen-
dências.

Conte com estabilida-
de financeira.

Inicie amizades num
novo grupo.

Mudanças trarão mais
qualidade de vida.

Empatia nos encon-
tros e interações.

Determine planos de
longo prazo.

Aposte em maior
abertura social.

Viagens intensificarão
o amor.

Um projeto autoral
ganhará visibilidade.

Vênus trará novos re-
lacionamentos

Aproveite para inves-
tir em maior bem-es-
tar.
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Fábio Teles

Karime Fayad

Nessa quinta-feira (11),
comemoramos o aniversário

da estimada prefeita
de Rio Branco do Sul,

e especial amiga Karime Fayad.
Seu comprometimento e dedicação

ao município são evidentes em
cada ação e conquista ao longo de

sua gestão. Sob sua liderança,
Rio Branco do Sul tem

alcançado notáveis avanços e
reconhecimento, com prêmios que
destacam sua competência e visão

para o desenvolvimento
sustentável e inclusivo da cidade.

Parabéns, Karime, por seu
excelente trabalho e pelo impacto

positivo que você tem gerado.
Que este novo ano seja repleto

de sucesso e realizações!

Cumprimentos ao
meu querido amigo

Fábio Teles,
ex-colunista do jornal

Agora Paraná, que
comemora idade

nova nesse sábado (13).
Desejo a você

muita sabedoria,
felicidade e conquistas!

Josi Andrade

Sexta-feira (12), é o dia querida da Josi
Andrade. Você é uma pessoa muito especial,

desejo que realize todos os seus sonhos e que
seu caminho seja repleto de felicidade!

Paulo Dalla Stella

Cumprimentos do
jornal ao empresário
Paulo Dalla Stella que
aniversaria nesta
sexta-feira (12).
Desejo a você muita
alegria e cada vez mais
sucesso.

Elisana Sordi

Felicitações à
médica

anestesiologista
Elisana Sordi,

que
aniversariou

nessa quinta-
feira (11).

Desejo a você
muita alegria,

saúde e
prosperidade!

Maíra Fonseca

Esta sexta-feira (12), é
um dia para celebrar a

vida da talentosa Maíra
Fonseca. Que seu dia

seja repleto de alegria,
criatividade e sucesso!


